

Escala Crítica/ Columna diaria

*Peña Nieto, el reto de garantizar un relevo estable en el país *No sólo presiones externas; Salinas y otros intereses al acecho

*Diputados tabasqueños: sumas y restas en la lucha por el poder

Víctor M. Sámano Labastida

TIENE RAZÓN Héctor Aguilar Camín, me parece, al referir algunas acciones que puede y debe realizar Enrique Peña Nieto para "ordenar el país que le entregará a su sucesor". Son, además, ideas que pueden adaptarse a lo deseable en los gobiernos de los estados que busquen garantizar una sucesión estable y en las mejores condiciones posibles.

Después de recordar que le tocó ser testigo de las intensas jornadas de diálogo y explicaciones de Ernesto Zedillo en la crisis de 1995, el historiador y escritor anotó (Milenio, 20/IX/2016) lo que con el poder legal y real "que le queda"; Peña Nieto podría hacer: "Cambiar su gabinete. Ponerse a la cabeza de los procesos de castigo a la corrupción. Hablarle al país, compartir sus preocupaciones, advertir los riesgos que ve";

UN PROBLEMA DE CONFIANZA

ES POSIBLE que algunos vean en esto algo así como darse un balazo en el pie. Pero sigamos.

También -dice Aguilar Camín-, y esto nuestra Escala lo considera fundamental en todo sistema democrático: "Sostener conversaciones con líderes de todos los ámbitos: dueños de medios (de comunicación), figuras de opinión, empresarios, líderes sociales y religiosos, dirigencias partidarias, bancadas parlamentarias". Y gobernadores.

La lista se puede ampliar, por ejemplo, a presidentes municipales y otros. Pero lo central es construir o por lo menos intentar el diálogo.

Algo más, dice Aguilar Camín: "Se antoja impensable gobernar creíblemente estos dos años si al mismo tiempo el Presidente quiere conducir la sucesión y hacer ganar al PRI".

Entiendo que hay actores políticos que de entrada le niegan cualquier voluntad de acercamiento a Peña Nieto. Pero, ¿no fue el propio Andrés Manuel López Obrador, antipeñista

por definición, quien planteó un gobierno de transición, una especie de tregua? Habló inclusive de evitar un país de escombros en el 2018.

Claro que en lo referente a "conducir la sucesión", o por lo menos ejercer el poder "que le queda" para que no le arrebaten las etapas de transición y selección del candidato de su partido (PRI-PVEM), Peña Nieto enfrenta ya una competencia interna que puede identificarse con los políticos e intereses afines a Carlos Salinas. Por supuesto que en la lucha por el poder no hay sólo blancos y negros. Existe una gama de matices cuya observación y tratamiento requieren de habilidad y capacidad políticas.

SE HACE GRANDOTE, SE HACE CHIQUITO

RESULTA interesante lo que sucede en la Cámara de Diputados de Tabasco. El PRD argumenta que son acomodos naturales y que todo obedece a una dinámica de diálogo, negociación, lógica parlamentaria, o conflictos internos o acuerdos eb los partidos que se reflejan en las bancadas. El PRI, PVEM y Morena, sostienen que lo que estamos viendo es producto de la compra, cooptación, corrupción o presiones del partido en el poder (PRD).

Escuchaba hace unos días la explicación que recibía un ciudadano común y que me permito transcribir palabras más, palabras menos.

El Congreso legislativo de Tabasco se compone de 35 diputados. De estos, 21 diputados surgen de la votación directa por mayoría: compitieron en sus distritos bajo las siglas de un partido y ganaron. Los otros 14 obtuvieron el cargo por la votación total de su partido y por su lugar que ocupaban en la lista; son los llamados plurinominales, producto de una elección indirecta.

Los comicios de junio del 2015 dieron como resultado 13 diputados para el PRD, 7 para el PRI, 6 para el PVEM y 4 para Morena. El PAN consiguió 2, PT uno y PMC uno.

Antes de que se instalara el Congreso, una diputada electa renunció al PVEM y se declaró independiente. Así que este partido inició la legislatura con una bancada de 5. De esta manera un partido, el PRD, sólo llegó con mayoría relativa; en segundo sitio el PRI y en tercero PVEM. Este orden es importante en el reparto inicial que se hizo de la Presidencia del Congreso (conocida como Jucopo): el primer año el tocaría al PRD, el segundo al PRI y el tercero al PVEM. Es por lo menos lo que se informó en los medios.

Un partido recién fundado, Morena, colocado en cuarto sitio quedaba fuera de la distribución pero en cambio le otorgaron la presidencia de la Mesa Directiva. Fue el primer reparto que en el caso de Morena provocó desacuerdos interpartidistas.

Luego vino la negociación de la asignación de comisiones. En este segundo proceso el partido que estaba en tercer sitio PVEM le ganó al PRI, su antiguo aliado. Si bien el PRD, con mayoría relativa, se quedó con más comisiones, por lo menos el PVEM y Morena quedaron satisfechos

LOS DÍAS CONTADOS: LA BATALLA POR UNA SUCESIÓN ADELANTADA

Escrito por Editor

Miércoles, 21 de Septiembre de 2016 19:08 -

en sus reclamos. Lo que ocurrió entre la bancada de Morena y su dirigencia es tema de otra revisión.

Así se instaló el Congreso local e inició sus trabajos: la Presidencia del 2016 para el PRD (José Antonio de la Vega), le mesa directiva para Morena (Juan Pablo de la Fuente); comisiones para PRD, PRI, PVEM y Morena.

En el transcurso de estos nueve meses las cosas han cambiado al interior de las bancadas. El PRD tiene 13 diputados, con probabilidades de llegar a 18 por la posible suma de quienes renunciaron a sus partidos; el PRI y PVEM cuentan con 5 cada uno, Morena se redujo a 2 y hay 5 sin partido (independientes). Tambalean los del PAN, quedan uno al PT y otro a PMC que bien pueden ir y venir según las coaliciones.

¿Habilidad de De la Vega?, ¿incapacidad de las dirigencias del PRI, PVEM y Morena, así como de sus coordinadores?, ¿peso de la compra-venta?, ¿todo junto? Por lo menos en los números así estás las cosas y esto puede ser determinante para lo que suceda en el 2017...y después.

AL MARGEN

SE REALIZARÁ en Villahermosa un Congreso Internacional sobre migración y derechos humanos del 22 al 24 de septiembre. Será anfitrión el Tribunal Superior de Justicia, que preside Jorge Priego Solís. Más allá de la discusión multinacional del fenómeno migratorio, para Tabasco tiene una gran relevancia definir una política respecto a las fronteras y la movilidad de personas. Un desafío de carácter humanitario y de seguridad.(vmsamano@yahoo.com.mx)